



FLASH ÉCO

LA LETTRE ÉCONOMIQUE
DU PAYS DE LANDIVISIAU

L'objectif de cette lettre d'information est de communiquer sur l'actualité économique de notre territoire et de montrer ainsi le dynamisme du tissu économique local. Accessible à tous, l'inscription est gratuite à l'adresse suivante : economie@pays-de-landivisiau.com



ZOOM

LES CARRÉS - Club d'Entreprises du Pays de Morlaix

les Carrés sont des trophées remis chaque année par le club d'entreprises du Pays de Morlaix à des entreprises locales qui ont marqué l'année par leur réussite et leur dynamisme économique. Le jeudi 22 novembre dernier, une entreprise du Pays de Landivisiau a été mise à l'honneur : la SARL PODER à Plouvorn et Mespaul. L'entreprise, créée en 1990 et dirigée par Jean Luc PODER, a reçu le carré de la performance. Spécialisée dans la collecte et la mise en marché des fruits et légumes bio, la SARL PODER travaille avec une centaine de producteurs locaux et commercialise environ 8.000 tonnes de fruits et légumes par an. Depuis 4 ans, la croissance de l'entreprise a bondi de 70 % et l'effectif de l'entreprise est passé de 13 à 25 personnes. Un développement qui respecte les engagements et les valeurs humaines chers à son dirigeant et à l'entreprise, fortement engagée dans une démarche RSE (Responsabilité Sociétale des Entreprises).



Film de présentation de l'entreprise réalisé par Tébéo : <https://www.youtube.com/watch?v=47iRV01LpKM>

INNOVATION

BM2S - LANDIVISIAU



Baillon Maintenance Soudure Services

Créée en décembre 2007 par Philippe BAILLON, BM2S est une société de maintenance industrielle.

En 2011, Philippe BAILLON est sollicité par la société GG CORIOLIS dont l'objet est la recherche appliquée sur la chlorelle : algue d'eau douce riche en protéines et en oméga 3 et 6. Il aura fallu 6 ans de collaboration avec deux autres inventeurs spécialisés en micro-biologie (cf flash éco n°20 spécial innovation, mai 2013) pour mettre en place des fermenteurs pouvant produire à l'échelle industrielle de la poudre de chlorelle permettant la fabrication de compléments alimentaires. A partir de la conception de 3 prototypes, cette poudre va prochainement être fabriquée à l'échelle industrielle par GG CORIOLIS filiale de la société AGRIAL qui vient de déposer un brevet mondial et ouvrira une usine de production dans les Côtes d'Armor en milieu d'année 2019 (les travaux de terrassement ont déjà commencé). BM2S compte actuellement un effectif de 5 personnes et la fabrication de ces fermenteurs va occuper l'entreprise à hauteur de 30 % dans les trois prochaines années. Pour cette innovation, il existe également des débouchés pour les laboratoires de recherche avec des fermenteurs labo sur le même concept.

Contact : 02 98 61 06 47 bm2s@orange.fr

ARTISAN

DORAVANTE - SAINT VOUGAY



Ambroise POT et Valentin BOUQUIAUX se sont rencontrés pendant leurs études en marketing et communication à Paris. Après une expérience dans une agence de design pour le premier et dans un bureau de presse pour le second, ils souhaitent revenir à un métier manuel : le dédic

cliquage aura été un stage de saponification à froid (méthode de fabrication artisanale permettant de créer des savons très doux) offert par une amie. Ils décident alors de rénover la maison de vacances familiale d'Ambroise peu utilisée pour en faire leur habitation et leur lieu de travail. Depuis un an, ils y produisent, par jour, une centaine de savons à base d'huiles végétales biologiques qu'ils commercialisent sur les marchés et sur internet sous la marque «DORAVANTE». Les savons, savons shampoing et baumes à lèvres ne contiennent pas d'huile de palme, parabène, colorants et parfums synthétiques. Ils sont intégralement fabriqués à partir de matériaux d'origine végétale ou minérale. A l'écoute de leur clientèle et jamais à court d'idées, ils développent actuellement une lessive naturelle à base des chutes de savons. En janvier 2019, sortira également une marque de savons haut de gamme «DESSEIN» qui sera commercialisée à l'international avec l'aide de leur réseau dans la presse de mode. Compte tenu de ces développements à venir, des travaux sont en cours pour augmenter leur capacité de production.

Contact : eshop@doravante.fr

[www.](http://www.doravante.fr)



HOTEL-RESTAURANT LE RELAIS DU VERN - LANDIVISIAU



Après une riche expérience dans l'hôtellerie restauration en France et à l'étranger, Laëtitia TREDAN et Benjamin JEGARD ont décidé de sauter le pas du salariat à l'entrepreneuriat. A la recherche d'un établissement à reprendre, leur choix s'est porté sur le Relais du Vern à Landivisiau pour la qualité et les potentialités de développement de cet hôtel restaurant. A la direction depuis le 1er octobre, ils vont faire de grands travaux qui s'échelonnent sur 6 mois : rénovation de 47 chambres sur les 52 que compte l'établissement, la salle de restaurant sera relookée avec un passage de 80 à 90 couverts. L'agencement sera également revu pour proposer des espaces « salons » aux clients afin qu'ils puissent travailler en dehors des chambres et organiser des réunions. L'Hôtel-Restaurant Le Relais du Vern compte actuellement un effectif de 11 personnes.

www.

AGRICULTURE AIDE JEUNE AGRICULTEUR

Depuis 2002, la Communauté de Communes du Pays de Landivisiau accorde une aide de 2.000 € pour l'installation des jeunes agriculteurs sur son territoire. En 15 ans, 113 jeunes agriculteurs ont été soutenus pour un engagement financier de 226.000 €. Le 6 décembre dernier, des élus de la CCPL, de la Chambre d'Agriculture et des jeunes agriculteurs, ont participé à la visite de la Ferme de Joséphine à Sizun. Joséphine GROU a bénéficié de cette aide dans le cadre de son installation d'élevage de chèvres et fabrication de fromage en 2016. Aujourd'hui, elle gère un troupeau de 50 chèvres, commercialise ses fromages et préparations fromagères sur les marchés, auprès des restaurateurs et à la ferme, engraisse à façon 336 porcs et accueille les enfants à la ferme. L'exploitation dispose également d'un gîte pour cavaliers et vacanciers.



f

AGRICULTURE (suite) GAEC CLOAREC - BODILIS



Photo Le Télégramme

Le GAEC CLOAREC a été constitué en octobre 2015 quand Nicolas a rejoint Jacques et Loïc associés depuis 1999. Le GAEC est producteur de pommes de terre et de lait. Il produit 1 200 000 litres de lait par an avec 120 vaches. Partant du constat de l'obsolescence de leur outil de production, les associés ont décidé de regrouper leurs deux troupeaux dans un bâtiment neuf de 1 800m² et de passer à la traite robotisée. Au bout de quelques mois de fonctionnement, les résultats ne se sont pas fait attendre : passage d'une moyenne de production par vache de 9 000 à 10 000 litres de lait par an, une qualité du lait optimisée, une meilleure valorisation énergétique des fourrages. Le bâtiment a été réalisé par l'entreprise KERNEIS de Bodilis et les robots ont été fabriqués et installés par Lely, entreprise hollandaise pour un coût total d'investissement de 800 000€. Pour en savoir plus : 06 12 56 46 33

LES 1.000 PIEDS FERME - PLOUVORN



f

Après un passé professionnel dans l'immobilier, Léna LAGUNEGRAND a décidé de changer de vie. Passionnée par les chevaux, elle vient de créer à la ferme de Kergonan, une pension de travail pour 12 chevaux accueillis dans de grands box et sortant six jours sur sept. La prochaine étape est la création d'une ferme pédagogique couverte de 2.000 m² où cohabiteront canards, poules, tourterelles, lapins, chèvres et poneys. A travers un parcours ludique et sensoriel, les visiteurs pourront découvrir cette joyeuse basse-cour ainsi que quelques outils anciens en traction animale. A noter que le projet a bénéficié d'une aide Jeune Agriculteur de 2.000 € de la Communauté de Communes du Pays de Landivisiau. Tél. 06 62 77 69 92



NEGOCE-COMMERCE

ALAIN ET KATHY PRIMEURS – LANDIVISIAU

Après un BTS Force de vente, un diplôme de chef de rayon fruits et légumes à l'ISSFEL et des expériences dans la grande distribution, Alain KERMARREC a repris en 2006 une activité de marchés



en vente de fruits et légumes. En 2013, en réponse à une demande croissante de sa clientèle qui souhaitait pouvoir s'approvisionner en dehors des heures de marchés, Alain KERMARREC et son épouse Kathy ont installé un dépôt de fruits et légumes, Zone d'Activités de la Croix des Maltotiers à Bodilis puis en mars 2016, ils ont déménagé dans le centre-ville de Landivisiau. Après une interruption de quelques mois, ils viennent d'acquérir un local au 11 avenue de Coatmeur. Alain et Kathy KERMARREC s'approvisionnent, tous les jours, pour les légumes, auprès de Prince de Bretagne, d'agriculteurs de Roscoff, St Pol, Mespaul et pour les fruits, auprès du groupe Pomona. Ils livrent également à domicile. Tél : 09 84 22 55 96

REPRISE D'ENTREPRISE

CEDANTS ET REPRENEURS D'AFFAIRES

L'association « Cédants et Repreneurs d'Affaires » (CRA) a été créée en 1986, elle compte 73 délégations et 220 bénévoles au niveau national. La délégation de Morlaix a vu le jour en 2007 sous l'impulsion de deux bénévoles, Jean-Paul JACQ et Hervé ABZIOU, anciens cadres dirigeants.



Le CRA a pour objet de faciliter la reprise des TPE/PME de 5 salariés et plus, c'est une base de plus de 600 entreprises à reprendre par an et 1 300 repreneurs, par le biais de l'association, environ 450 entreprises sont reprises chaque année. Tenus par une clause de confidentialité, les bénévoles ont une indépendance totale d'action et sont désintéressés financièrement. Aux côtés des partenaires de la transmission d'entreprise, ils évaluent si l'affaire est transmissible, prépare les cédants et les repreneurs afin d'assurer les conditions optimales d'une transmission réussie : décider de vendre, évaluer son entreprise, préparer son entreprise, se préparer, trouver un repreneur, vendre et préparer la période de post-cession. La méthode du CRA a fait ses preuves puisque plus de deux dossiers sur trois aboutissent à une transaction. Permanences tous les mardis de 9h à 17h à la CCIMBO, antenne de Morlaix.

Pour plus d'informations : cra.morlaix@cra-asso.org,
Tél. 06 60 87 61 31 / 06 26 13 59 14

www.



PARTENARIAT ENTREPRISE

COLLEGE KERZOURAT – LANDIVISIAU

Le service développement économique de la Communauté de Communes se mobilise aux côtés du collège Kerzourat pour renforcer les liens entre les collégiens et l'entreprise. Dans le cadre de ce partenariat, le service recherche des professionnels, salariés ou chefs d'entreprises qui auraient l'envie d'échanger avec les jeunes sur leurs parcours et leurs métiers lors d'un forum école/entreprise qui aura lieu le 5 février 2019 de 9h à 12h au Collège. Il recherche également des entreprises qui seraient prêtes à ouvrir leurs portes lors de la semaine de l'industrie, le 1er mars 2019. Vous êtes intéressé(e), n'hésitez pas à prendre contact avec Mathilde FREYARD au 02 98 68 42 41 ou par courriel à m.freyard@pays-de-landivisiau.com

LU DANS LA PRESSE

La Lettre Economique de Bretagne du 11 octobre et le Journal des Entreprises de novembre annonce la récente élection de **Ronan CARADEC** au poste de vice-président pour le Finistère du Réseau Entreprendre Bretagne. Membre du réseau Entreprendre Bretagne depuis quelques années, il vient de céder son entreprise Madec Electricité à Landivisiau à Vincent PINTO.

<https://www.reseau-entreprendre.org/fr/accueil/>
<http://www.madec-elec.com/>

Le dernier numéro du magazine Bretagne Economique consacre une pleine page à Chloé Violleau, fondatrice de **CAVASSO** à Bodilis. Propriétaire des Ecuries de Kerrous, elle a développé une marque de soins à base d'algues marines pour le bien être des chevaux. Article complet <https://bit.ly/2EBBhz1>